

I. SITUACIÓN DE LA ECONOMÍA NACIONAL

De acuerdo con información que da a conocer la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, durante el cuarto trimestre de 2006 el valor real del Producto Interno Bruto (PIB) creció a una tasa anual superior a 4.3 por ciento, lo que implicaría una expansión trimestral de 0.4 por ciento. La estimación está basada en el dinamismo balanceado que se ha observado en todos los sectores de la economía: agropecuario, industrial y de servicios. De materializarse este pronóstico, en 2006 la economía mexicana se habría expandido a una tasa anual de alrededor de 4.8 por ciento, la mayor en los últimos seis años.

Como producto de esta actividad el número de trabajadores afiliados al IMSS aumentó este año a una tasa anual de 6.72 por ciento para una creación total de 879 mil 533 empleos, la mayor generada en los últimos seis años.

Uno de los sectores productivos que registró un comportamiento importante por su contribución a la producción nacional, fue el sector industrial, quien el valor real de la producción aumentó a una tasa anual de 4.6 por ciento, contribuyendo a esta expansión la producción minera, que tuvo un incremento anual de 3.0 por ciento; la producción manufacturera creció a una tasa anual de 4.2 por ciento, en tanto que la construcción y la generación de electricidad, gas y agua se incrementaron a tasas anuales de 6.8 y 5.2 por ciento, respectivamente.

Por su parte, el sector agropecuario mantuvo un dinamismo balanceado en todos los sectores de la actividad económica, ya que el valor real de la producción agropecuaria durante el último bimestre, se elevó a una tasa de 14.5 por ciento en el comparativo anual. Este resultado se explica por el aumento en la producción de cultivos como trigo, frijol, cebada, café cereza, alfalfa verde, plátano, maíz forrajero, durazno, aguacate y sandía, entre otros.

En lo que a la actividad del comercio y los servicios, la oferta real creció a una tasa anual de 4.4 por ciento. Este resultado fue impulsado por los crecimientos anuales de 3.3 y 4.9 por ciento que se registraron en comercio, restaurantes y hoteles, así como en el resto de los servicios, respectivamente.

Durante el cuarto trimestre de 2006 el valor nominal en dólares de las exportaciones se elevó a una tasa anual de 8.7 por ciento. Las exportaciones manufactureras tuvieron un crecimiento anual de 11.4 por ciento, en tanto que las petroleras se contrajeron en 5.9 por ciento. Así, a lo largo de 2006 las exportaciones se expandieron a una tasa anual de 16.8 por ciento, y a su interior las petroleras y las manufactureras lo hicieron en 22.7 y 15.8 por ciento, respectivamente. En el cuarto trimestre de 2006 las importaciones aumentaron a una tasa anual de 9.2 por ciento, básicamente las importaciones de consumo, intermedias y de capital tuvieron aumentos anuales de 4.1, 9.6 y 13.2 por ciento. De manera acumulada, en 2006 las importaciones aumentaron a un ritmo anual de 15.5 por ciento; las de consumo, intermedias y de capital se expandieron a tasas anuales de 17.3, 15.0 y 16.4 por ciento, respectivamente.

Al cierre de 2006, la inflación anual se ubico en 4.05 por ciento, mientras que el subíndice de precios o inflación subyacente (que contiene a los genéricos con cotizaciones menos volátiles) fue de 3.83 por ciento.

Los ingresos públicos registraron un crecimiento real elevado debido a los recursos provenientes de la actividad petrolera y la recaudación tributaria no petrolera, alcanzando un nivel de ingresos públicos como proporción del PIB de 24.5 por ciento, el nivel más alto desde 1992.

Como reflejo del dinamismo que registraron tanto los ingresos petroleros como los no petroleros, los ingresos del sector público aumentaron 12.1 por ciento en términos reales con respecto a 2005. Éstos se incrementaron en 14.3 y 10.8 por ciento en términos reales, respectivamente. Al interior de los ingresos tributarios no petroleros, destacan los incrementos reales de 15.1, 14.0 y 12.4 por ciento en la recaudación de los impuestos al Valor Agregado, a las Importaciones y Sobre la Renta, en ese orden.

Con respecto a lo previsto en la Ley de Ingresos de la Federación para 2006, los ingresos presupuestarios observados en 2006 resultaron mayores en 309 mil 647 millones de pesos (15.9 por ciento), de los cuales 37.3 por ciento del incremento proviene de la recaudación tributaria no petrolera, 35.0 por ciento del incremento de los ingresos petroleros, 16.7 por ciento del incremento de ingresos no tributarios del Gobierno Federal y 10.9 por ciento del incremento de las entidades de control presupuestario directo distintas de PEMEX.

Se canalizaron recursos para los programas y proyectos de inversión en infraestructura y equipamiento de las entidades federativas por 23 mil 822 millones de pesos por concepto del Derecho Extraordinario sobre la Exportación de Petróleo Crudo y el Aprovechamiento sobre Rendimientos Excedentes generado a partir de 36.5 dólares por barril de petróleo, de acuerdo con lo que establece el artículo 24 del Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal de 2006.

En 2006 se fortaleció la postura fiscal del sector público al alcanzarse un superávit de 0.23 puntos del PIB, situación que no se había presentado desde 1996.

II. ENTORNO ECONÓMICO DEL ESTADO

La información que elabora la Secretaría de Planeación y Evaluación sobre el entorno económico local, señala que en el 2006 el crecimiento económico y laboral del Estado de Chihuahua estuvo determinado por el buen comportamiento que registró el consumo privado de bienes duraderos, de la producción manufacturera en los Estados Unidos y del significativo auge de la economía mexicana en el contexto general.

La economía del Estado de Chihuahua se vio fuertemente favorecida por un importante dinamismo en la industria maquiladora de exportación, que de acuerdo a las estimaciones realizadas, al cierre del 2006, el crecimiento en el PIB habrá sido de un 4.9 por ciento, sobresaliendo a su interior, la industria de la transformación con un crecimiento del 19.9 por ciento, el comercio y el turismo con un avance de 10.9 y 11.9 por ciento, respectivamente.

La ciudad fronteriza de Juárez y la capital, son las dos ciudades en la que su población realiza un mayor consumo de bienes y servicios. Así pues, el consumo en Ciudad Juárez y en Chihuahua Capital terminó con crecimientos de 6.3 y 5.2 por ciento, respectivamente.

Por sectores económicos, el industrial acumuló en el presente año un total de 15 mil 157 plazas laborales, con una tasa de crecimiento anual de 3.9 por ciento. El sector servicios alcanzó una tasa de crecimiento anual de 4.5 por ciento, lo que representó la creación de 11 mil 921 plazas.

La Industria Maquiladora de Exportación muestra en el cuarto trimestre de 2006 una disminución en la creación de empleos, al mes de noviembre se crearon 11 mil 195 empleos, con una tasa de crecimiento anual de 2 por ciento, lo que significó 6 mil 032 plazas en un año.

En general el entorno económico se vio favorecido por una actividad productiva y ocupacional importante. Así por ejemplo, al cierre de 2006, la creación de empleos totales acumuló casi 29 mil plazas laborales, lo que significó una tasa de crecimiento de 4.4 por ciento.

III. FINANZAS ESTATALES.

El criterio de la racionalidad y la disciplina en el uso de los recursos, hicieron posible que en el ejercicio fiscal de 2006, las finanzas estatales mantuvieran un equilibrio presupuestal, que se vio favorecido por el dinamismo que mostró la actividad económica en su entorno nacional y estatal.

3.1 Ingresos.

Los recursos presupuestales que se consideraron para el ejercicio 2006 y que fueron aprobados por el H. Congreso del Estado, fueron por un monto de 25,725.6 millones de pesos.

Debido al cuidadoso manejo de las fuentes de ingresos, el presupuesto aprobado se incremento en 3,153.7 millones de pesos al pasar de un monto aprobado de 25,725.6 millones de pesos a 28,879.4 millones de pesos, es decir, los ingresos en conjunto crecieron en 12.3 por ciento.

Dentro de los ingresos que más flujo aportaron al presupuesto fueron los provenientes de participaciones e incentivos en ingresos fiscales y aportaciones federales, que en conjunto sumaron 18,592.3 millones de pesos, que respecto al monto original presupuestado por 17,013.6 millones, arrojan una diferencia a favor de 1,578.7 millones de pesos.

Los ingresos propios que se presupuestaron en la Ley de Ingresos de 2006, tuvieron un crecimiento importante al pasar de 5,732.1 millones de pesos a un acumulado de enero a diciembre fue de 6,837.3 millones de pesos, lo que significó un incremento de 1,105.2 millones.

3.2 Gasto.

Los objetivos centrales en la Ley de Presupuesto de Egresos del 2006, en materia de gasto público, se centraron en atender las prioridades del desarrollo social, educación, salud, procuración de justicia y seguridad pública, así como el apoyo a la actividad económica, a la orientación del desarrollo regional y a la inducción en la generación de empleos.

Al gasto público se presupuestó y aprobó un monto de 25,725.6 millones de pesos y tuvo un incremento real del 14.5 por ciento respecto al de 2005. Sin embargo, el monto ejercido y acumulado al cierre de 2006, fue por la cantidad de 29,477.2 millones de pesos, lo que significa un incremento en las erogaciones por 3,751.5 millones de pesos, es decir, el 15 por ciento respecto al presupuesto aprobado.

Por eje de desarrollo, los que más gasto ejercieron, fueron: Cultura y Calidad Educativa, con 12,267 millones de pesos; Desarrollo Económico y Regional 9,106.4 millones; Desarrollo Humano y Social 2,635 millones; Seguridad Pública e Impartición de Justicia 2,197.4 millones, Gobierno y Administración 1,560.5 millones y, al Poder Legislativo y Órganos Autónomos 327.8 Millones de pesos.

Las aportaciones al Fideicomiso de Emisiones Bursátiles acumuladas a diciembre del 2006, sumaron un total de 787.7 millones de pesos.